

現代用語

2001

ENCYCLOPEDIA OF
CONTEMPORARY WORDS

創刊53年 since 1948

の

基礎知識

自由国民版 2001.1.1

別冊付録

NPO・NGOガイド
21世紀のボランティア

新世紀・特別付録

日本国憲法

巻頭カラー特集

図解でわかるIT革命

ヒトゲノム全解読MAP

21世紀への軍事プロフィール

こども・カラー特集

バブル経済からIT革命へ…の巻

日本新語・流行語大賞[全記録]

バリアフリー社会

用語の解説

古瀬 敏

建設省建築研究所第一研究部長



21世紀への視点

加速する高齢化に対応できる バリアフリー社会をめざして

●このわが国人の高齢化は、二一世紀に入つても速度を緩めることはない。二十人に一人しか六五歳以上の高齢者がいる社会では、高齢者は長老として敬われた。しかし、四人に一人が六五歳以上になれば、高齢者であることは当たり前であつて、それが例外だった二〇世紀とは根本的に違う仕組みが求められる。自立を当然の前提として年老いていくのが団塊の世代であり、多くの局面でパラダイムの転換を成し遂げた団塊の世代は、バリアフリー、いやすべての人のためのという意味でよりふさわしい、ユニバーサルデザインへの転換も同じように成し遂げていくであろう。消費者製品から耐久消費財、住宅、建築物、そして交通機関やまちづくりなどのインフラストラクチャー、いずれをとっても暮らしから切り離せない重要なものであり、どれかがほんのちょっと不都合なだけでも、問題を抱えるであろう人の多さを考えればみすこすわけにはいかない。そうした課題は火急の解決を要する。日本には、対策を誤つてやりなおすだけの時間的・資源的余裕がないのだ。

●バリアフリーにとって二〇世紀は、後追いで問題を解決するのに終始した時代であった。そもそも問題があるとはだれも思いもしなかったところから、実は利用者と環境との間のミスマッチが予想もしないほど大きなものだということをあらゆる側面で認識させられ、小手先の解決を積み重ねたといつてよい。物理環境・社会制度、いずれも例外ではなくた。問題が無視できなくなつてから、個別に対策がとられたといった。事前にさばいておくという発想はめつたとられなかった。事前にさばいておくという発想はめつたとられなかった。

●そうした悪戦苦闘の時代を経て、さまざまな障害や不都合を抱えていても個人が自立して生きていける、伝統的な家族関係のしがらみから自由になれる、ということは日本ではようやく常識になりつつある。これは障害者の自立生活運動が大変な努力をして達成しようとしたことであるが、その変化を加速させたのはやはり人口の急速な高齢化である。だれもが障害者になるとはいえないが、高齢者になるのはほぼ必然だから、自分の問題として考える見えないのである。住宅の高齢社会対応、あるいは在宅支援をうたつた高齢者介護保険などがその現れである。

●このわが国人の高齢化は、二一世紀に入つても速度を緩めることはない。二十人に一人しか六五歳以上の高齢者がいる社会では、高齢者は長老として敬われた。しかし、四人に一人が六五歳以上になれば、高齢者であることは当たり前であつて、それが例外だった二〇世紀とは根本的に違う仕組みが求められる。自立を当然の前提として年老いていくのが団塊の世代であり、多くの局面でパラダイムの転換を成し遂げた団塊の世代は、バリアフリー、いやすべての人のためのという意味でよりふさわしい、ユニバーサルデザインへの転換も同じように成し遂げていくであろう。消費者製品から耐久消費財、住宅、建築物、そして交通機関やまちづくりなどのインフラストラクチャー、いずれをとっても暮らしから切り離せない重要なものであり、どれかがほんのちょっと不都合なだけでも、問題を抱えるであろう人の多さを考えればみすこすわけにはいかない。そうした課題は火急の解決を要する。日本には、対策を誤つてやりなおすだけの時間的・資源的余裕がないのだ。

バリアフリーの概念

▼バリアフリー

[Barrier-free]

障害者が建築物を使おうとしたときに邪魔になるさまざまなバリア（障碍）（しようがい）を取り除こうという考え方。これは第二次世界大戦後に特に議論され実行に移されるようになった。それ以前にも障害者は存

こせ・さとし 1948年佐賀県生まれ。東京大学建築学科卒。建設省建設研究所第一研究部長。著書は『安心快適な高齢者配慮住宅』（共著）『デザインの未来』『ユニバーサルデザインとはなにか』『バリアフリーの時代』など。第1回ロン・メイス記念ユニバーサルデザイン賞受賞。

こころと社会

用語の解説



町沢静夫

精神科医・立教大学教授

まちざわ・しそう 1945年新潟県生まれ。東京大学文学部心理学科、横浜市立大学医学部卒業。医学博士。国立精神・神経センター精神保健研究所室長を経て、94年「町沢メンタルヘルス研究所」を開設。立教大学コミュニティ福祉学部教授。著書は『ボーダーラインの心の病理』『閉じこもるフクロウ』など多数。

特集

21世紀への視点

21世紀のこころのあり方

●それとともに、親は先進国ほど幼児教育が遅れていること自覚すべきである。それはこれから親になる人も知つてもらいたい。幼児教育の低下は青少年の行動を混乱させる大きな原因のひとつでもある。しつけを自覺的にすること、青少年の仲間がいつもみられること、そうすることがわれわれの将来を少しでも救ってくれるものと信じている。

● またわれわれは情報社会のなかに住んでいる。現代は最も対人関係が希薄な時代である。仲間遊びもなく、人と交わることに怯えすらみられる。またそれによって人の気持ちを理解する能力も低下している。閉じこもりの現象はもはやありふれた社会現象であり、情報社会は閉じこもっても怖くない社会なのである。このような基盤からは凶悪犯罪が起ころるのも無理からぬことである。

- 現代の日本は、ものは豊かだが、こころはきわめて荒廃しているといわざるえない。特に青少年のこころは混乱をきわめている。また大人も経済不況のなかで自分の生き方が危機に瀕し、彼らの生涯にあっては未曾有の苦しみにある。
- 私たちは敗戦後、このよう日本の姿を考えたであろうか。ものが豊かになればこころも豊かになり、それが当然だと信じてきた。しかし、ものとこころの発展のスピードはまったく違うものであった。こころの歩みは遅い。ものの豊かさに見合ひにころの豊かさが準備できないのである。
- 現代は消費社会といわれる。この消費社会は青年たちの欲望を奔放にさせていた。彼らはまた欲望を抑えたり断念することを小さい時からしつけられていない。彼らは衝動性がまきだしになつた大態で生きていて一貫した作業ができない。

彼らはどちらかといふと対人関係が苦手であり、いじめられやすい体質をもつてゐることも事実である。自分の存在感が希薄であるということが彼らの大きな悩みであり、したがつて最終的には犯罪の世界で存在感を示し、そのまま人生が終わってもかまわないという覚悟で犯行に及

それまで現在の社会で出世しようとしていた考えが挫折することによつて一挙に逆転して、裏の世界、つまり犯罪の世界で自分は有名になつてやろう、とするブラックヒーローの考えが蔓延している。犯罪を犯すこと、そしてまた人を殺すこと、それが自体が大変英雄的な行為であるといふうに彼らは考え、そしてテレビや新聞が報道することによつて、いいよ彼らはその意識を高めるのである。

少年犯罪の凶悪化は近年大きくとりあげられ、またそのような事件も頻繁に起こっている。二〇〇〇(平成一二)年には一七歳を中心とする犯罪というふうにくくられたものである。今までの少年凶悪犯罪は非行少年の延長として起こっていたが、昨今は概して眞面目であるが、孤立しがちであり、そしてまた自尊心が高く、また挫折に弱いというところから起こつてくるようと思われる。

社会問題とところ

日本經濟

問題用語の解説



金子 勝

慶應義塾大学教授

かねこ・まさる 1952年東京都生まれ。東京大学経済学部卒業、東京大学大学院経済学研究科応用経済学専攻博士課程修了。茨城大学人文学部助教授、法政大学経済学部教授を経て現職。著書は『現代資本主義とセイフティ・ネット』『市場』『反グローバリズム』『反経済学』『セーフティネットの政治経済学』など。

▼ネットバブル 東証のマザーズやNASDAQ・ジャパンなど新興企業向けマーケットの設立発表を受け、ベンチャー企業への投資機会をねらうリスクマネー供給が急拡大している中、急成長が見込まれるインターネット関連企業に投資し、のちの株式公開によるキャピタルゲインをねらう投資行動とその裏で生じるネット関連企業への資金供給の偏重。しかし、リスクマネーの供給は始まつたばかりであり、企業の価値や競争力を適切に評価できるシステムが確立されておらず、マスコミでの評判、アイデアの斬新さ、経営者のパーソナリティー、ほかの投資家の行動など直感的な判断材料に頼る傾向が強い。また、受け入れ側にしても、これをコントロールするための十分な組織運営、ノウハウ蓄積が行われているとはいがたい。さらに、ネット関連企業は歴史が浅く、業績が悪化しても保有不動産の売却などで穴埋めすることができないうえに、経営トップの意向で戦略が大きく変わる。情勢の変化に機敏に対応できる半面、業績が大きく変わりやすいもろさをもつているなど問題も多い。

▼大手銀行の再編

二〇〇〇(平成一二)年三月一四日、三和銀行と東海銀行、あさひ銀行の都市銀行三行は、二段階で事業統合

を進め、二〇〇一年四月に共同持ち株会社を設立し、二〇〇二年春をめどに事業を再構築すると、正式に発表した。しかし、あさひ銀行はこの計画から離脱し、かわりに東洋信託

銀行が合流し、一〇月一九日、持株会社名を「UFJホールディングス」とすると発表した。この計画で、日本の大手銀行は「みずほフィナンシャル」(日本興業、第一勧業、富邦、住友・さくら銀行連合)、「東京三菱銀行」、そして「UFJホールディングス」の四つのグループに集約されることになった。もっとも、金融機関の巨大化は国際的な流れではあるが、日本の金融再編には、規模優先で、明確な収益力の強化策が見えず、情報投資も金額ばかり先行し、その中身がはつきりしないとの批判がある。

▼日本新生プラン／日本新生特別枠

情報技術革命(I-T)をベースに、小渕前内閣が取り組んだミレニアム・プロジェクト(千年紀事業)を拡大・発展させたもの。ミレニアム・プロジェクトの情報・環境・高齢化の三分野に、教育、福祉が加えられた。森首相は、日本新生プランの具現化されず予算配分ができる特別枠の拡大を想定した。特別枠は、首長の裁量で配分され、二〇〇〇(平成一二)年度予算では、経済新生特別枠として情報通信や環境などを中心に五〇〇億円が設けられた。そし

て、森喜郎首相が表明した日本新生プランの具体化に向け、大蔵省(財務省)は六月五日、二〇〇一年度予算に設ける日本新生特別枠の検討に着手した。

▼産業新生会議

二〇〇〇(平成一二)年七月、森内閣において故小渕首相が設置した「経済戦略会議」と「産業競争力会議」を統合して、「産業新生会議」の設置が決定された。国際産業競争力強化の視点から時間的な余裕はないと思われ、小渕内閣時とメンバーの重複が多くなっている。「産業新生会議」では、経済構造改革を柱としながら、産業の新生に必要な環境整備について、関係大臣および産業界の代表者が総合的な検討を行うことが目的とされている。二世紀に向けた民需主導の力強い経済成長をめざし、I-T(情報通信技術)革命、少子高齢化、環境問題に配慮しながら議論が行われている。具体的には、情報技術(I-T)の普及やグローバル競争時代に適した企業活動と雇用制度を実現するための商法改正、企業再編を促す税制や企業年金制度の見直し、労働力の流動化策等が課題とされている。

▼二一世紀経済産業政策の課題と展望

産業構造審議会(通産省の諮問機関、会長・今井敬・経団連会長)が二〇〇〇(平成一二)年三月にまとめた長期ビジョン。通産省は一九六〇年代から、一〇年に一度の割合でその年代

世界政治

問題用語の解説

李鍾元

立教大学教授



リー・ジョンウォン 1953年韓国大邱市生まれ。国際基督教大学教養学部卒。東北大学法学部助教授を経て、現職。著書は、「東アジア冷戦と韓米日関係」「日本・アメリカ・中国」(共著)「世纪間の世界政治」(共著)など。

21世紀への視点

「国民国家の世紀」から 「地球市民社会の世紀」へ

●二〇世紀は帝国主義による世界大戦とともに幕を開けた。一七世紀のヨーロッパに生まれた主権国家は、市民革命を経て、国民国家に衣替えし、自己完結的な領土帝国の建設に向けて膨張を続けた。帝国化は近代主権国家の生い立ちに刻印されたひとつ宿命であった。だれにも干渉されず、自力更生を理想とする主権国家の理念型からすれば、生存に必要な資源はすべて自分の領域内に抱え込まなければならない。二度にわたる凄惨な世界大戦は、こうした古典的な主権国家の「発展」の頂点であり、必然的な帰結ともいえる。

●と同時に、それは主権国家体系の変容の始まりでもあった。一九一四年八月を分水嶺に、国家の数の減少と規模の拡大という、それまでの傾向が逆転し、巨大な帝国の解体と、小さな国家群への分裂のプロセスが始まる。しかし、主権国家の量的な拡大は、質的な転換をともなう。小さく分裂した国家はもはや一国だけでは政治、経済、軍事的に「自立」することが不可能となり、相互依存状況は不可逆的に進行した。戦後半世紀の冷戦期は、主権国家を越える世界政治秩序への過渡期として歴史に記録されるかもしれない。それぞれのブロックに属した国々は、政治、経済、軍事などすべての面で主権を制約された、「半主権国家」であった。ヨーロッパ統合はその部分的な制度化にはかならない。

●冷戦の終結とともに、グローバル化の大波は地球全体を覆い、国境はさらに穴だらけになった。国境を越える資本とモノと一緒に、人も移動し、社会間の接触は急速に増大した。世界を瞬時に結ぶ情報技術は人ひとの生活とアイデンティティに革命的な変化をもたらしている。しかし、問題もまたグローバル化する。資本主導のグローバル化は、自由市場経済の恩恵とともに、そのひずみをも世界中にもたらしている。国境を越えて、市民社会を組み込んだ新しい枠組みをつくりあげることができるのである。グローバル化の展望はそれにかかる。

二〇世紀の最後は、「市場の暴走」を管理する地球市民社会の必要性と、その可能性を示す、さまざまな出来事によって彩られた。

●二〇世紀は、近代がうみだした制度のうち、国家が突出した世紀であった。しかし、新しい世紀の世界政治では、國家、市場、市民社会の複合体がその主役となる。

●二〇世紀は帝國主義による世界大戦とともに幕を開けた。一七世紀のヨーロッパに生まれた主権国家は、市民革命を経て、国民国家に衣替えし、自己完結的な領土帝国の建設に向けて膨張を続けた。帝国化は近代主権国家の生い立ちに刻印されたひとつ宿命であった。だれにも干渉されず、自力更生を理想とする主権国家の理念型からすれば、生存に必要な資源はすべて自分の領域内に抱え込まなければならない。二度にわたる凄惨な世界大戦は、こうした古典的な主権国家の「発展」の頂点であり、必然的な帰結ともいえる。

●と同時に、それは主権国家体系の変容の始まりでもあった。一九一四年八月を分水嶺に、国家の数の減少と規模の拡大という、それまでの傾向が逆転し、巨大な帝国の解体と、小さな国家群への分裂のプロセスが始まる。しかし、主権国家の量的な拡大は、質的な転換をともなう。小さく分裂した国家はもはや一国だけでは政治、経済、軍事的に「自立」することができない。それが、それまでの傾向が逆転し、巨大な帝国の解体と、小さな国家群への分裂のプロセスが始まることである。しかし、主権国家を越える世界政治秩序への過渡期として歴史に記録されるかもしれない。それぞれのブロックに属した国々は、政治、経済、軍事などすべての面で主権を制約された、「半主権国家」であった。ヨーロッパ統合はその部分的な制度化にはかならない。

●冷戦の終結とともに、グローバル化の大波は地球全体を覆い、国境はさらに穴だらけになった。国境を越える資本とモノと一緒に、人も移動し、社会間の接触は急速に増大した。世界を瞬時に結ぶ情報技術は人ひとの生活とアイデンティティに革命的な変化をもたらしている。しかし、問題もまたグローバル化する。資本主導のグローバル化は、自由市場経済の恩恵とともに、そのひずみをも世界中にもたらしている。国境を越えて、市民社会を組み込んだ新しい枠組みをつくりあげができるのである。グローバル化の展望はそれにかかる。

二〇世紀の最後は、「市場の暴走」を管理する地球市民社会の必要性と、その可能性を示す、さまざまな出来事によって彩られた。

●二〇世紀は、近代がうみだした制度のうち、国家が突出した世紀であった。しかし、新しい世紀の世界政治では、國家、市場、市民社会の複合体がその主役となる。

▼ミレニアム・サミット

[Millennium Summit]

2001年の新語

二〇〇〇年九月六日から八日にかけて、ニューヨークの国連本部で開かれた、国連加盟国の首脳たちによる会議。一九九八年のK・ナン事務総長の提案によるもので、最終的に一五〇カ国以上の首脳が一堂に会し、国際的な首脳会議としては史上最大の規模となった。(国連)ミレニアム・サミットの議題として、ナン事務総長は、四月三日、「私たち諸国民一二世紀における国連の役割」と題する国連の行動計画報告書を総会に提出した。同報告書は、グローバル化の恩恵を最大限に共有するためのグローバル・ガバナンス(↓別項)の確立を中心課題として掲げ、①不足からの自由、②恐怖からの自由、③持続可能な未来、④国連の再生など四つの分野に分けて具体的な行動目標を提示した。サミットの全体会議と四つの分科会での議論は、急速なグローバル化とともに南北格差拡大への危惧に集中した。最終日に採択された「ミレニアム・サミット宣言」は、二一世紀の国際関係が志向すべき中心的価値として、自由、平等、連帯、寛容、自然の尊重、責任の共有の六つを提唱し、平和、開発、環境、人権、弱者の保護、対アフリカ特別支援の必要、国連の強化など各分野別に具体

パソコン

用語の解説



下島 朗

フリーライター

しもじま・あきら 1960年東京都生まれ。武蔵野美術大学造形学部卒。企画会社勤務などを経て、フリーに。著書に『パソコン活用法一挫折しないための基礎知識』『パソコン知ったか辞典』がある。

パソコンの概要

▼パソコン

[Personal Computer]

パソコンは、パーソナル・コンピュータの略で、個人向けコンピューターといった意味。英語では、頭文字をとつてPCとよぶことが多い。コンピュータは当初、非常に大がかりな装置だったが、高性能化の一方で小型化も進み、一九七〇年代後半にはパソコンの原型となるマイコン(マイクロ・コンピュータ)が登場した。その後、八一年にアメリカ・IBM社が、IBM PC(IBM Personal Computer)という名称で小型コンピュータを発売。ここから、PC(パソコン)という呼称が広まつた。

▼ハードウェア

[hardware]

本来は、金物といった意味。コンピュータ本体や周辺機器など、形のあるものをハードウェアと。略してハードと。多くて多い。

▼ウインドウズ・パソコン

[Windows PC]

基本ソフトにマイクロソフト社のウインドウズを使ってくるパソコンを、一般にウインドウズ・パソコンとよんでいる。IBM互換機という言葉もあるが、これは本来、IBM PCと互換性があるパソコンという意味である。また、かつてIBM互換機で日本語を使うにはDOS/V

(→DOS/V)という基本ソフトを必要としたため、一般にDOS/Vパソコンともよばれた。これに対しても、NECはPC-9800シリ

ズという独自仕様のパソコンを発売していた。これらすべて、事実上、ウインドウズ・パソコンの仲間といえる。しかし、すでにDOS/Vは不要になり、PC-9800シリ

ズは後継モデルに移行した。また、IBM互換機でリナックスも使用できるなどいちがいに定義しきれない面もある。

▼マッキントッシュ

[Macintosh]

アップルコンピュータ社が開発・発売してくるパソコン。マックintoshという独自の基本ソフトを使い、ウインドウズ普及前からアイコンとマウスによる操作を実現してきた。現在、パワーマックG4(ジーフォー)、G4キューイーク、iMac(アイマック)、パワー・ブック、iBook(アブブック)といった機種が発売されてる。

▼ホームパソコン

[home PC]

明確な定義はないが、家庭で使うことに特化したパソコン的な機器。居間に置くことから、リビングルームPCとよぶこともある。これまで、テレビ型のパソコンなど数種類が発売されている。しかしパソコン型の機器よりも、テレビにつないで使うセットトップボックス(STB)や、ハードディスク等にテレビ番組を録

画できるホームサーバーといった機器のほうがある現実味がある。

▼PDA

[Personal Digital Assistants]

日本語では携帯情報端末とよぶ。パソコンより小型の携帯型の情報機器の総称。日本ではシャープのザウルスの人気が高いが、このほかにウンドウズCEという基本ソフトを使いうハンドヘルドPC、パームOSという基本ソフトを使うパーム端末、マイクロソフトが新しく提唱しているポケットPCなどがある。

▼周辺機器

[peripheral equipment]

パソコン本体以外の機器を周辺機器とよぶ。プリンタはもちろん、キーボードやディスプレイなど必須の機器も周辺機器である。また、パソコン本体内蔵されている、ハードディスクやCD-ROMドライブも周辺機器に分類される。

▼ソフトウェア

[software]

コンピュータが作業する手順を、コンピュータに適した形で記述したもの。プログラムとほぼ同じ意味だが、現在のソフトウェアは複数のプログラムの集合体になつてることが多い。パソコン本体や周辺機器など形のあるものをハードウェアとよぶのに対して、形のないプログラムをソフトウェアとよぶようになつた。一般にソフトと略すことが多い。なお、パソコン上で扱う文書や画像などはデータといつて、ソフト

世界文明史

用語の解説



権山紘一

東京大学教授

かばやま・こういち 1941年東京都生まれ。
東京大学文学部卒。著書に『西洋学事始』『歴史のなかのからだ』『肖像画は歴史を語る』『異境の発見』『西洋中世像の革新』など多数。

21世紀への視点

- 二一世紀を迎えて、人類は、そして日本人は、確かに新しい課題に直面しつつある。二〇世紀のある時点まで、世界の諸国はかなり共通の価値観によって、自分たちの進路を設計してきた。もっとも、その普遍性といえども、ほんの一〇〇年ほど前に確立されたものだったが。
- つまり、一九世紀以降の世界をリードした西欧文明の価値観を基礎とし、いかにしてこれを発展させるか、もしくはこれに接近できるかを激しく競ってきた。もちろん、日本はその競争の優等生だった。発展途上国はといえば、成功と失敗の交錯のなかで苦悶してきたというのが実状であろう。他方で、西欧文明の祖国であるヨーロッパ諸国は、アメリカ合衆国とソ連という超大国のはざまで、みずからの道のゆくえを模索していたようである。
- ところが、世紀末から新世紀にかけて事情が変化した。冷戦の終焉もあって、世界中の諸文明・国家は、それぞれの存在意義や展開の方向について、自前のポリシーをみつけださざるをえなくなった。国家や社会のあり方、言語や宗教、そして生活のスタイルまで、異なる価値基準を、あらためて意識の表面にはっきりと表示する必要が生まれたと思われる。この事情から、二一世紀は「諸文明の衝突」の時代になると予測する人もいる。諸文明は衝突を繰り返すのか、それとも共存を実現できるのか。いまはまだ、予断を許さない状況にある。
- ここでは、世界史上に登場した諸文明の概略を通観したうえで、それらを比較して、個々の文明の特質を確認するかたわら、またその文明が相互に接触と競合を演じてきた因柄を、追求してみたい。それらはみな、一見すると過去の事象であるかに見えるが、実は過去から現在を通して未来にまで貫通する、人類文明史上の局面や焦点を表すものであろうから。
- これらの追求が二一世紀の開始にあたっての、日本からのメッセージになれば幸いである。これから日本人は、ただこの列島の姿だけに注意を集中しただけでは、世界の重要な一員として生存していくわけはないのである。世界文明史への視点が、ことさらに求められるやうである。

文明の価値感、日本からの発信

●二一世紀を迎えて、人類は、そして日本人は、確かに新しい課題に直面しつつある。二〇世紀のある時点まで、世界の諸国はかなり共通の価値観によって、自分たちの進路を設計してきた。もっとも、その普遍性といえども、ほんの一〇〇年ほど前に確立されたものだったが。

●つまり、一九世紀以降の世界をリードした西欧文明の価値観を基礎とし、いかにしてこれを発展させるか、もしくはこれに接近できるかを激しく競ってきた。もちろん、日本はその競争の優等生だった。発展途上国はといえば、成功と失敗の交錯のなかで苦悶してきたというのが実状であろう。他方で、西欧文明の祖国であるヨーロッパ諸国は、アメリカ合衆国とソ連という超大国のはざまで、みずからの道のゆくえを模索していたようである。

●ところが、世紀末から新世紀にかけて事情が変化した。冷戦の終焉もあって、世界中の諸文明・国家は、それぞれの存在意義や展開の方向について、自前のポリシーをみつけださざるをえなくなった。国家や社会のあり方、言語や宗教、そして生活のスタイルまで、異なる価値基準を、あらためて意識の表面にはっきりと表示する必要が生まれたと思われる。この事情から、二一世紀は「諸文明の衝突」の時代になると予測する人もいる。諸文明は衝突を繰り返すのか、それとも共存を実現できるのか。いまはまだ、予断を許さない状況にある。

●ここでは、世界史上に登場した諸文明の概略を通観したうえで、それらを比較して、個々の文明の特質を確認するかたわら、またその文明が相互に接触と競合を演じてきた因柄を、追求してみたい。それらはみな、一見すると過去の事象であるかに見えるが、実は過去から現在を通して未来にまで貫通する、人類文明史上の局面や焦点を表すものであろうから。

▼古代四大文明

世界にはいくつの文明が存在したのか。さまざま考え方がある。二七という人も、「二二」という人も、さしあたり基本となる文明について、概観しておこう。ほかの単位も、分類の方法はさまざまだが、を排除するわけではないのだが。

世界文明史の 基本単位

一般的には、先史時代のあとに成立した古代文明は、文字を発明したり、都市文明のさまざまな特徴を創造したものとして、四つをあげる。いちおう、どれもがほぼ紀元前二〇〇〇年に、しかも独立に成立したかにみえるからである。

古代エジプト文明は、「ナイル川の賜物」として、その中下流に生まれた。独特の象形文字体系をもち、太陽神をかたどった王アラオによって統括される国家社会を建設した。ピラミッドや「死者の書」、あるいは高度に発展する農業生産と自然觀察によって、成熟した文明を営み、紀元前四世紀まで、自立した地位を保つた。

メソポタミア文明は、西アジアのチグリス・ユーフラテス川流域を中心として、乾燥地帯に成立した。シュメール人の楔形文字による粘土板文書に記載された、国家社会の運営のあり方は、すでに高度に発達している。

地理・地図学

用語の解説

正井泰夫

立正大学教授



まさい・やすお 1929年東京生まれ。東京文理科大学・ミシガン州立大学大学院卒。お茶の水女子大学、筑波大学教授を経て、立正大学地球環境科学部教授を歴任。著書は『日米都市の比較研究』『都市地図の旅』『江戸東京大地図』『世界大地図館』『江戸・東京の地図と景観』など。

21世紀への視点

かわる地理・地図

- 二〇世紀が過ぎ去ろうとしている。長い鎖国から目を覚まして近代化へ突入した一九世紀後半、明治政府は、文明開化の旗印のもとで地理教育を重視し、世界のことを知らなかつた日本人に警鐘を鳴らした。福沢諭吉の「西洋事情」はたくさん地理情報を含んでおり、人びとはびっくりした。「江戸湾」という言葉もなかつた当時の日本人にとって、江戸湾は単に海でしかなかつた。「日本海」も「太平洋」も単に海だつたのである。
- 江戸時代、伊能忠敬の日本地図があつたとはいえ、それは大まかなものでしかなかつた。「江戸地絵図」のような詳しいものは不正確であつた。政府はフランスやドイツ、イギリスに範をとつて、軍隊を通して正確な地図づくりを始めた。国土全域にわたつて地形図や海図などが次々とつくられ、さらに外国・世界地図も民間ベースでつくられるようになつた。日本は先進国への道を急速にたどつたのである。
- 第二次大戦後、日本の地図づくりの基本は軍隊から役所「建設省(国土交通省)国土地理院、海上保安庁水路部」へ移り、国土と近海の正確な地図づくりが始まつた。航空(空中)写真が利用され、測量機器も進歩した。手がき地図はコンピュータ地図へとかわり、作製のスピードが大幅にアップした。外国への関心も高まり、観光旅行を含めて世界中の地理情報が飛びまわり、地図化されるようになつた。
- 経済力の向上と技術の発達は、国土の姿を大きく変えた。江戸時代の人々を見たら、これが日本かとびっくりするであろう変化である。航空機・新幹線・高速道路は、国土面積を時間的に大きく縮めた。秘境には近代的な施設が建ち、わら屋根は文化財化し、大都市はアメリカ化した。高度成長期以前はよくあつた大水害は姿を消したが、地震や噴火はまだ予知すら不十分である。
- 二一世紀に向けて、いかにして日本独自の自然と文化遺産を後世に伝えるかが大問題となつてゐる。古地図や復元地図が注目を集めるのは単にノスタルジーだけからではなく、今後の日本の国土のあり方を考えるベースともなるからである。建設と破壊を繰り返してきた二〇世紀を終えて、二一世紀の地理・地図学は、グローバル化と電子化という前向きのボーズとともに、自然・文化遺産の保存のために、大いに役立つデータを提供していくことであろう。

●二〇世紀が過ぎ去ろうとしている。長い鎖国から目を覚まして近代化へ突入した一九世紀後半、明治政府は、文明開化の旗印のもとで地理教育を重視し、世界のことを知らなかつた日本人に警鐘を鳴らした。福沢諭吉の「西洋事情」はたくさん地理情報を含んでおり、人びとはびっくりした。「江戸湾」という言葉もなかつた当時の日本人にとって、江戸湾は単に海でしかなかつた。「日本海」も「太平洋」も単に海だつたのである。

●江戸時代、伊能忠敬の日本地図があつたとはいえ、それは大まかなものでしかなかつた。「江戸地絵図」のような詳しいものは不正確であつた。政府はフランスやドイツ、イギリスに範をとつて、軍隊を通して正確な地図づくりを始めた。国土全域にわたつて地形図や海図などが次々とつくられ、さらに外国・世界地図も民間ベースでつくられるようになつた。日本は先進国への道を急速にたどつたのである。

●第二次大戦後、日本の地図づくりの基本は軍隊から役所「建設省(国土交通省)国土地理院、海上保安庁水路部」へ移り、国土と近海の正確な地図づくりが始まつた。航空(空中)写真が利用され、測量機器も進歩した。手がき地図はコンピュータ地図へとかわり、作製のスピードが大幅にアップした。外國への関心も高まり、観光旅行を含めて世界中の地理情報が飛びまわり、地図化されるようになつた。

●経済力の向上と技術の発達は、国土の姿を大きく変えた。江戸時代の人々を見たら、これが日本かとびっくりするであろう変化である。航空機・新幹線・高速道路は、国土面積を時間的に大きく縮めた。秘境には近代的な施設が建ち、わら屋根は文化財化し、大都市はアメリカ化した。高度成長期以前はよくあつた大水害は姿を消したが、地震や噴火はまだ予知すら不十分である。

●二一世紀に向けて、いかにして日本独自の自然と文化遺産を後世に伝えるかが大問題となつてゐる。古地図や復元地図が注目を集めるのは単にノスタルジーだけからではなく、今後の日本の国土のあり方を考えるベースともなるからである。建設と破壊を繰り返してきた二〇世紀を終えて、二一世紀の地理・地図学は、グローバル化と電子化という前向きのボーズとともに、自然・文化遺産の保存のために、大いに役立つデータを提供していくことであろう。

身近な地理・地図

▼伊能ウオーケ

「平成の伊能忠敬 ニッポンを歩く
う二世紀への一〇〇万人ウォーカー」のこと。朝日新聞社主催で、多くの地理・地図・測量関連組織が強くサポートしている大イベント。単に地理・地図知識の普及だけでなく、子どもから高齢者までの参加による国民の健康増進をはかり、あわせて日本各地の風土を知ろうというものです。

原則として「伊能エリア隊」の名のもとに、各都道府県ごとに、三泊四日または六泊七日を歩く隊員と、「伊能ディリーエ」の名のもとに一日だけ、あるいは短い距離を歩く隊員からなる。一九九九(平成二)年には東京を出発し、主として東日本を歩いて大阪でゴールした。二〇〇〇年には大阪を出発し、主として西日本を歩いて二〇〇一年の一月一日に東京でゴールすることになつてゐる。また、これに関連したさまざまな企画が全国的に行われてゐる。

▼ふるさと発見伊能忠敬道中 地図コンテスト

伊能ウオーカーをさらに実りあるものにするためにつくられたコンテスト。実行委員会構成団体は、(社)日本測量協会、(社)地図協会、(社)日本地図調整業協会、(社)全国測量設計協会連合会、(社)国際建設技術協会、(社)日本

2001年の新語

現代美術

用語の解説



建畠 哲

多摩美術大学教授

たてはた・あきら 1947年京都府生まれ。早稲田大学文学部卒。国立国際美術館主任研究官、「芸術新潮」編集部を経て、多摩美術大学美術学部教授。著書に『問い合わせ回答』『未完の過去』、詩集『パトリック世紀』など。90、93年、ベネチア・ビエンナーレ日本コミッショナー。2001年横浜トリエンナーレ、アーティスティック・ディレクター。

21世紀への視点

現代美術をとりまく厳しい環境と新世纪の発展への確かな胎動

●二〇世紀後半の日本の現代美術は、制度的な側面からみれば美術館の主導性が徐々に強まっていった時代であった。特に一九八〇年代に入ってからは美術館新設ラッシュが続き、学習費たちの意欲的な活動が脚光を浴びるようになってきたのである。しかしバブル経済崩壊の余波を受けて、まだ歴史の浅い日本の美術館は早くも「冬の時代」を迎えるといわなければなるまい。税収難で各地の公立美術館は大幅に予算を削減され、また一時期競い合うようにして設立されたデパート美術館も過半が姿を消してしまったのだ。国立の美術館、博物館も是非の議論が十分になされないままに二〇〇一(平成一二)年四月から独立行政法人化されることになる。美術館とのつながりが強かつた現代美術の画廊の経営も当然ながら厳しい状況を強いられているようだ。

●そうしたなかにあって企業の文化財団など、民間による芸術助成の努力が地道に継続されていることは、高く評価されるべきである。免税措置が受けられる寄付の受け皿としての企業メセナ協議会の役割も重要性を増してきている。新聞社とのタイアップに頼りがちだった国公立の美術館も、今後は企業や財団などからのより積極的な資金獲得に活路を見出していくかざるをえないだろう。

●一方で最近、めだつてきたのはアーティストたちやその支援者による自主的なグループ活動である。それも固定的な結社を形成するのではなく、フレキシブルな横のつながりによるプロジェクトが多い。神戸の旧ラジアル移民センターを借り受け、九九年前半、アート・イン・レジデンスやさまざまなイベントを開催した若手のアーティストたちによるCAHOUSEのユニークな活動などは、美術館的な方向とは異なった、現代美術と市民社会の新たな結び付きの可能性を感じさせるものである。

●また日本でもようやく大規模な国際展の機運が盛り上がり始めたことも記しておかなければならない。九九年夏には、新潟の広大な農村地帯内外の一四〇余人の作品を点在させた「大地の芸術祭 越後妻有(つまり)アートトリエンナーレ」が開かれだし、二〇〇一年の秋に開催予定の「横浜トリエンナーレ」の準備も進められている。こうした壮大なイベントが今後定期的に継続しうるだけの支持を受けるかどうかが注目されよう。

▼独立行政法人
二〇〇一(平成一二)年四月から国立の美術館・博物館が独立行政法人化される。独立行政法人とは民営化ははじまない公共的な事業を国の直営から切り離して効率的に運営する法人のこと。現在ある四つの美術館、三つの博物館が、それぞれ一つの法人にまとめられることになる。単年度予算の枠組みに拘束されず館の裁量権が増す、自主的な財源の確保に積極的になるなどのメリットがあるともいわれるが、何をもって効

国内カップ7回優勝。欧洲タイトルでは87-88年のチャンピオンズ・カップ(現UEFAチャンピオンズ・リーグ)、77-78年のUEFAカップがある。88年にはトヨタカップで来日、PK戦で惜しくも敗退した。(サッカーチーム名)

▼岡本太郎ブーム

岡本太郎が没したのは一九九六(平成八年)だが、このところ強烈な個性で知られたこの前衛画家の再評価、というよりはむしろ岡本太郎ブームともいうべき現象が起きていく。生前に本人から贈与された作品を中心とした川崎市の岡本太郎美術館の開館(2000年)が話題になつたばかりではなく、『ユリイカ』など多くの雑誌が特集を組み、また著作も相次いで復刊された。前衛芸術の論客であると共に、繩文論をはじめとする日本の伝統的な文化への考察が、破天荒な人間性の魅力とあいまつて、広範な関心をよんでいるのである。若い世代のアーティストたちが、自らの原点として「太陽の塔」などの作品に改めて注目しているという事実も興味深い。

マンガ文化

用語の解説

米沢嘉博

マンガ評論家



よねざわ・よしひろ 1953年熊本県生まれ。
明治大学工学部卒。著書に『戦後少女マンガ史』『マンガ批評宣言』『マンガ伝』(共著)など。同人誌即売会・コミックマーケット代表。

21世紀への視点

マンガ文化のグローバル化と マンガ産業の停滞

● 戦後まもなく手塚治虫によつてスタートしたストーリーマンガは、そのスタイル・中身を進化させ、日本独自の大衆文化、視覚表現になるとともに産業として拡大していった。時代を映す鏡となつて時代ごとにうみだされてきたヒット作は日本の大衆文化の歴史でもつた。だが一九九六(平成八)年よりマンガ産業はマイナス成長になる。読者のニーズに合わせて、世代、性別、嗜好などによって雑誌が細分化していくことが刊行点数を増加させたが、結果として購買力を低下させることにもなつたようだ。二〇〇〇年に入つて雑誌や単行本の部数は軒並みダウンし、ここ一年、ブームをよんだジャンルも大ヒット作も生まれなくなつてゐる。九八年ごろより全国で急増したマンガ喫茶、大型の中古書店などが売れ行き不振の原因だともいわれている。ゲーム、アニメなどほかの娯楽が読者を奪つたともいわれる。しかし、それらは逆に新たなマンガの読者を開拓している部分もある。不況、少子化の影響は確実にあるとはいへ、マンガそのものの魅力、活力は失われてはいない。

● マンガ、アニメ、ゲームなどのメディアミックス戦略が人気作を生み、TVドラマ、映画などにマンガが原作を提供するケースは増えている。広告などにもマンガは進出し、教科書などにも取り入れられるなど、さまざまな形で大衆文化表現としての認知は高まりつつある。アカデミズム側からのマンガ研究への取り組み、公共施設におけるマンガイベントの増加も新しい動きだろう。しかも、マンガは日本独自のエンターテインメントとして海外からの注目が集まり、一部ではアニメとともに文化輸出も始まつてゐる。海外からマンガの研究家さえ訪れるようになつてゐるのだ。だが、こうした文化的定着は、産業としての停滞と同時に進行しており、商品の氾濫の前で保守的になつてゐる読者だけでなく、送り手側も定番の旧作に頼つてゐるのが実状だ。総集編雑誌、廉価版単行本、文庫、合本、再録雑誌など形を変えての名作の再刊本にコンビニエンスの棚は占められ、新連載もバターン化したものが多い。過去の遺産をくいつくしたら、その後はない。時代とわたりあつメディアとしてのマンガ誌と、時代を超えて読み返されるような作品をつくりだしていかなければ、マンガは衰退していくことになるだろう。二一世紀を前に、マンガは難しいところにきているようである。

最近の話題

▼ ONE PIECE(ワンピース)

『少年ジャンプ』連載中の尾田栄一郎による海洋冒險少年マンガ。宝を求めて冒險にのりだす少年の、元気いっぱいの戦いを明るく描いたもので、ストーリーマンガの本格的スタートといわれている手塚治虫の「新宝島」(一九四七年)の流れを組む正統派である。ストレートな楽しさがじわじわと人気をつかみ、TVアニメ化、劇場アニメ化もあって大ヒットとなつた。この作品を中心的に、低迷を続けていた『少年ジャンプ』は勢いを盛り返し、部数を伸ばし続いている。男の子だけでなく女の子たちにも支持されているようだ。

▼ 手塚治虫文化賞

一九九七(平成九)年、朝日新聞社主催ではじまつた同賞は、審査員の投票制でマンガの優秀作品を選んでいくというもので、自社作品を中心に選ばれる出版社主催の漫画賞、大人マンガが中心の「漫画家協会賞」「文春漫画賞」など既成のものとは違つたあり方で注目を集めた。第四期目にある二〇〇〇年度から一般投票で一位の作品を最終選考に加えられた方となり、「ワンピース」(尾田栄一郎)が推された。この年の受賞作は「西遊妖猿伝」(諸星大二郎)、優秀作は「ドラゴンヘッド」(望月峯

広告批評 の解説

島森路子

「廣告批評」編集長



しまもり・みちこ 秋田県生まれ。立教大学社会学部卒。講談社勤務を経て、マドラ出版へ。1987年より「広告批評」編集長。著書は『広告の中の女たち』『わがまま主義』『夜中の赤鉛筆』『広告のヒロイン』など。

2000年の広告から

▼ユニクロのフリース 1290円(ファーストレーティング)

いまでは、とりわけマス広告では、あまり見かけなくなつたが、いわば、これが、広告の基本である。最小限の必要メッセージである。そして、この、チラシ的コピーともいえる言葉が、今年の広告界で最も話題になり、最も効果を生んだ言葉とな

21世紀への視点

- 二〇〇〇(平成一二)年上半期(一~六月)のマスコミ四媒体広告出稿量は、新聞(四・七%増)、雑誌(一・三%増)、ラジオ(〇・〇三%増)、テレビスポット(四・四%増)と、すべて好調(電通調べ)。ほかにもCS専門チャンネルの出稿量の増加、インターネット広告費の急増など、新旧メディアとともに堅調だった。
 - パソコンや携帯電話の広告が、ビルや缶コーヒーの広告のように大量に目についた。さらに後半、ブームの感さえ呈したのがドット・コム(CM)。プロバイダやEビジネスの広告が次々と登場した。これまで派手なCMを打たなかつた証券会社の広告がめだつたのも今年の特徴。
 - 雪印乳業や三菱自工をはじめとして、企業の不祥事が相次ぎ、さらにその対応の悪さが目につき、企業のブランド管理という問題が取りざたされた。食品への異物混入がブーム(?)化し、お詫び広告が絶えないという事態が出現した。
 - 社会現象化したプレステ2発売に向けてカウントダウンCMが流された。日毎に盛り上げていくという従来のカウントダウンのスタイルを破って、静かに発売待つ人びとの沈黙に深い表情集に終始して、過熱する報道と対照的だった。

▼リストラしすぎたら。（リク

ルート関西・フロムA

「リストラ」は、すべて時代の流行
告の中で、たつた一段、たつた一行
のコピーが目を引いた。逆にいえ
ば、一行だつたからめだつたともい
えるが、ほかは何もない、黒ベタの
スペースにともかくこの一言、の力
強さである。

「リストラ」は、すでに時代の流行語になつてゐる。再構築するといふもともとの意味が風化して、すつかり「人員整理」の意味合いで、日日マスコミにおどり、人の口の端にのぼつていた。底を打つ気配のない不景気ムードは、さすがに深刻さを増してきている。そこを、この広告は逆手にとつた。

ユニクロのフリース1290円